

EL CANTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

SANTANDER.—Año XX.—Número 7.611.

Director: Don José E. Arana

Viernes 5 de junio de 1914

EL DERROCHE

Sejas negras para hombre..... 4 2 reales.
Camisetas finas para hombre..... 4 2 reales.
Botas finas para hombre..... 4 2 reales.
Driles para traje de niño..... 4 2 reales.
Piqués cordón para faldores..... 4 2 reales.
Renterías para colchones..... 4 3 reales.
Y un sinnúmero de gangas que repartiremos a nuestros compradores.

Retortas de hilo..... 4 3 reales.
Percales para batas y matines..... 4 3 reales.
Lanillas para blusas..... 4 3 reales.
Géneros doble ancho para sábanas..... 4 6 pesetas.
Telas de manteles superiores..... 4 4 pesetas.
Colchas para cama, en colores..... 4 4 ptas.

Virgilio Carro Ventas. De 9 a 1 y de 3 a 7
Isabel II, núm. 4

José Palacio

Médico-cirujano
Clas. oratorias.—Cirugía general.—Enfermedades de la mujer.
INYECCIONES DEL OJO Y SUS DERIVADOS
Consulta todos los días de once y media a una, excepto los festivos. Burgos, 1, 2, 3.

Leopoldo Rodríguez F. Sierra

Especialista en enfermedades de la piel y venéreas.
Radium, rayos X, electricidad médica, baño de luz, masaje, alto calicatos, etc.
Consulta de 10 a 11.—Wad. Rúa, 7, 2.º

J. F. Coteró

Oculista
Consulta de diez y media a una, San Francisco, 17, 3.º y gratuita los martes, jueves y sábados de nueve a diez, Concordia, 14, 3.º

Jaime D. Espina

ABOGADO
Consulta de nueve a una.—Muelle, 20, 3.º

A NUESTROS LECTORES

La publicación de esta hoja, significa que EL CANTABRICO quiere, a todo trance, mantener con el público su comunicación, interrumpida por el conflicto que esta empresa ha sido la primera en lamentar. En cuanto ha sido posible, volvemos a nuestras habituales tareas, en forma incompleta, pero con la esperanza de que el litigio tenga próximo término y podamos reanudar nuestra publicación con la amplitud que se ha desarrollado hasta ahora.

Para conseguirlo, trabajamos sin tregua y en cuanto esté de nuestra parte, procuraremos normalizar la situación, siendo, como siempre, leales mantenedores de nuestras ideas y defensores de los intereses públicos, al mismo tiempo que veraces informadores de cuanto sea actualidad. Por el momento, cumplimos según las circunstancias nos lo permiten, facilitando información local y telegráfica. Después, con la esperanza de un plazo breve, compensaremos a nuestros lectores de la forzosa incomunicación padecida, y de la merma que ha de notarse, sin remedio, en esta hoja que hoy empezamos a publicar.

Por conseguirlo trabajamos decididamente.

La Diputación y el Ayuntamiento.

Conflicto solucionado.

El conflicto que se planteó entre el Ayuntamiento y la Diputación por causa de la dimisión de varios concejales, por parte del contingente provincial, quedó ayer tarde resuelto en una reunión celebrada en el Gobierno Civil, bajo la presidencia del Sr. Aranguren.

Concurrieron el presidente de la Diputación, Sr. García Morante; el vicepresidente de la Comisión, Sr. Ruiz Pérez, y el diputado Sr. Aja; el Alcalde Sr. Gómez y Gómez y los concejales señores Fernández Baladrón, Escalante, Rivero y Castillo.

El acuerdo adoptado fué el siguiente: Pago de la deuda atrasada hasta 31 de Diciembre de 1913, con la rebaja del 30 por 100, en efectivo metálico y antes del 31 de Agosto del presente año.

En lo sucesivo como igualmente en el presente año, el Ayuntamiento pagará a la Diputación por todos conceptos, la cantidad de 300.000 pesetas. Para responder a este pago el Ayuntamiento cede a la Diputación los recursos que le concede el Estado por contribuciones.

El Ayuntamiento se compromete a satisfacer antes del 31 de Agosto el 71 por 100, en efectivo metálico, de la cantidad que del actual año tiene que pagar por todo concepto, hasta dicha fecha.

La huelga de la fábrica de paraguas.

No habiendo podido solucionarse la huelga de las paraguaseras, a pesar de las gestiones en este sentido hechas por el Gobernador civil, ayer a la hora de entrar al trabajo, un grupo de huelguistas se personó frente a la fábrica y desde una de las ventanas fueron inyectados por una obrera, promoviendo un fuerte escándalo, que terminó con la intervención de los guardias de seguridad y la detención de la obrera.

Una desgracia.

Jugando anteayer en el barrio de Yujía, de Peñacastillo, la niña de tres años, Elvira Pérez, tuvo la desgracia de caerse a un pozo, pereciendo ahogada.

Intervino el juzgado y ayer tarde se hizo la autopsia al cadáver.

Niños repatriados.

El Gobernador civil de San Sebastián comunicó ayer que hoy saldrán para Santander los niños repatriados de Francia por el Ayuntamiento, Antonio Alben, Yriain Pizarres, Manuel Peña, Estaquillo Campos, Miguel San Buertero, Ventura Iglesias, Francisco Chamorro, Ángel Viña, Santiago Martín y Gregorio Nemoga.

Restaurant EL CANTABRICO

de Pedro Gómez Fernández. Heredia Cortés, 9

El mejor de la población. Servicio a la carta y por cubiertos. Servicio especial para banquetes, bodas y lunches. Precios moderados. Habitaciones.

Plato del día: Tournedos à la parisien.

EL TELÉGRAFO

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid (Varias horas.)

Las Cortes.

SENADO

Se abre la sesión a las tres y cincuenta minutos de la tarde, bajo la presidencia del general Azcárraga.

El conde de Val de Erro se ocupa extensamente del crédito agrícola y la presidencia llama tres veces la atención del orador por la latitud de su discurso.

Le contesta el ministro de Fomento. El Sr. Royo Villanova pide los documentos referentes a la elección de Logroño y el Sr. Tormo propone que se haga una edición especial de los discursos pronunciados en el Congreso sobre la cuestión de Marruecos.

Los Sres. Ballesteros y Pelegrín piden un socorro para las clases obreras, y el Sr. Lopez Mora solicita los datos referentes a la elección de Jaén, suspendiéndose el debate sobre las actas.

Se opone a la petición el Sr. Santos Guzmán y el Sr. Lopez Mora insiste, diciendo, además, que desea conocer si el Sr. Prado Palacio abandonó el cargo de subsecretario de Gobernación autorizado por el ministro.

Se entra en el orden del día y continúa el debate sobre el acta de Jaén. El Sr. Landeira pronuncia un extenso discurso, defendiendo el voto que tiene presentado y dirigiendo algunas censuras al exsubsecretario de Gobernación, Sr. Prado Palacio.

Le contesta el Sr. Alvarez Guijarro y se suspende el debate.

CONGRESO

Se abre la sesión a las tres de la tarde, bajo la presidencia del señor González Besada.

Varios diputados hacen ruegos de escaso interés.

El ministro de Hacienda da lectura de los créditos concedidos para socorro de los españoles perjudicados por la revolución de Méjico y para proteger la Exposición de Industrias Eléctricas de Barcelona.

El Sr. Gómez Acebo, trata de la Exposición del Turismo de Londres, y censura que se haya concedido un crédito a espaldas del Parlamento.

Lee los anuncios de varios periódicos con programas de espectáculos sobre costumbres españolas, que nos ponen en ridículo, a juicio del orador, y pide que se presenten las cuentas que justifican la inversión del crédito concedido para la Exposición.

Le contesta el señor Bergamín y dice que los espectáculos que sirven de propaganda no ridiculizan a España.

Añade que se traerán al Congreso las cuentas.

El señor barón de Velasco denuncia abusos electorales en Ferrol y Almería.

El Sr. Morote aplaude que se conceda validez a los títulos del Colegio Alemán.

Hace otros ruegos y denuncia que se pretenda vender el retablo de la iglesia de Calahorra.

Se entra en el orden del día y sigue el debate del Mensaje.

El Sr. Salvatella consume el primer turno y anuncia que recogerá el resultado del debate sobre Marruecos, para medir las consecuencias políticas, después de las declaraciones del señor Dato.

Es inútil que se busque el remedio en el Parlamento ante las contumacias del Gobierno.

El pueblo apelará a todas las medidas para oponerse a la guerra; el pueblo indagará si el ejército, obediendo al poder ejecutivo, cumple un deber o si inconscientemente lleva a la Patria a la ruina.

Trata de las declaraciones del general Echagüe respecto de las operaciones de Melilla y dice que son poco congruentes.

Anuncia que los conjuncionistas creen un deber hacer todo lo posible para imposibilitar la vida al Gobierno.

En el Parlamento empezaremos desde ahora.

Haremos obstrucción al proyecto de escuadra para impedir su aprobación (Rumores).

Precisa discutir la significación que tiene el Gobierno.

Hace historia de los últimos sucesos políticos y alude al Sr. Maura, para que intervenga en el debate.

No podemos olvidar—dice—que el señor Maura es el hombre de los grandes aciertos en el orden administrativo y legislativo, que tuvo rasgos personales de independencia frente a personas

ó instituciones, sellando con su sangre sus actos personales políticos. (Aplausos en toda la Cámara.)

De la actitud del señor Maura dependen los problemas que interesan grandemente a España.

Si de la actitud del señor Maura se deduce la imposibilidad de que continúe el actual Gobierno, se deducirá también la imposibilidad de que vuelva el conde de Romanones.

El señor Maura debe decir claramente los motivos que le alejan del Poder, sino será el responsable de que continúe la situación actual.

El País tiene derecho a que se le diga la verdad.

Fundadamente se dice que permanece alejado porque pretendía rectificar el camino emprendido en Marruecos y se llegó a decir que estaba planteado un duelo entre la Corona y el señor Maura (Este hace signos negativos).

El señor Salvatella: El silencio que guardó su señoría da derecho a suponerlo.

No cabe escandalizarse por las suposiciones de que el poder moderador tiene influencia en la política y en los asuntos electorales.

El propio señor Maura opinó así en diversas ocasiones.

El señor Maura no tiene derecho a eliminarse de la política, convirtiéndose en un instrumento inútil para la Patria.

El grito de ¡Maura, nó era el sentimiento de una voluntad nacida al calor de unas protestas, pero no se nos puede obligar a aceptar una derivación del ¡Maura, nó es decir de un maurismo sin Maura.

Opina que el señor Maura no puede gobernar dando siempre satisfacción a su conciencia y a su rectitud. Esto conduce muchas veces a la ruina en los pueblos.

El Gobierno actual ha venido a rectificar la política del señor Maura y con ese título está en el Poder.

Sin embargo, los ministros declararon que se hacían solidarios de la política del señor Maura y que representaban esa política.

Si así fuera vivís en un equívoco, pues la opinión estima que significaría la rectificación de la política de 1909.

En el debate sobre Marruecos ya habéis marcado discrepancias.

Alude a las gestiones de unión con el Sr. Lacierva.

Este hombre debe de estar más ligado al Sr. Maura, pues juntamente con él debe compartir las responsabilidades de 1909.

Afirma que el conde de Romanones gobernó en 1913 sabiendo, que carecía de mayoría en el Parlamento, del cual se sirvió para provocar una votación y para encadenar al partido idóneo para que le sucediera.

Durante su gobierno—añade—Romanones se limitó a decir que seguía el programa de Canalejas; pero la realidad fué que los liberales sólo ofrecieron programas rutinarios.

Habla de las habilidades políticas de Romanones y se congratula de que los demócratas dieran la nota de la oposición política respecto a Marruecos.

La situación de los partidos hará que llegue a haber gobiernos circunstanciales; pero hace falta que haya un Parlamento que sea una verdad.

No cree que el reformismo pueda ser una solución en la política española y entiende que Melquiades Alvarez ha cambiado de doctrina ó ha cambiado de conducta.

Dedica elogios al señor Azcárate y no cree, hasta que le oiga hablar, que sustente ideales que tienen cabida dentro de la Monarquía.

Entiende que los reformistas hicieron defecación de sus deberes y afirma que es personalmente republicano.

Si este partido, termina, se inutilizará, antes de dejar mis ideas abandonadas la política, como prueba de respeto a los que me enseñaron a ser republicano.

Le contesta el señor Canales, defendiendo al Gobierno y explicando la crisis última, en la forma ya conocida y según la ha explicado el Gobierno.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Consejo en Palacio

Se celebró Consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia del Rey.

El Sr. Dato informó acerca del resultado del debate sobre Marruecos, diciendo que el Gobierno expuso su propósito de ir a una evolución lenta, a medida que lo permitan las circunstancias y de llevar a la zona española la normalidad, que tendrá por base la

De Africa.

Comunican de Larache que para castigar los aduantes de Mornani Gara, que tratan de contrarrestar las tendencias de sumisión de otros aduantes vecinos, se ordenó que tres biplanos practicasen un reconocimiento, mientras eran cañoneados los grupos enemigos y el aduar de Kaus.

Los moros atacaron la posición de Seguedia, siendo rechazados; pero repitieron el ataque, de madrugada.

Las posiciones de Karkin, Kesiva y Tarkunich cañonearon a varios grupos enemigos, sin sufrir por nuestra parte novedad.

De Tetuan dicen que grupos de moros tiraron el reducto de Izarduy, contestando la posición con ruido de fuego y ahuyentando a los rebeldes, que retiraron bajas.

Notas políticas.

Esta tarde se dijo en el Senado que los demócratas se proponen obstruir al Gobierno en el caso de que se apruebe el dictamen sobre las actas de Jaén.

También se dijo que los liberales votarían unidos a los demócratas en este asunto, pero luego se supo que el conde de Romanones había dado órdenes en contrario, en vista de que los demócratas no apoyaron a los liberales en la votación del acta del senador señor Herrero.

Al terminarse la sesión del Congreso se aprobó un crédito de dos millones para comprar un edificio destinado a Presidencia del Consejo, y se votaron definitivamente el proyecto de fuerzas navales y un crédito de 400.000 pesetas para Gobernación.

El señor Maestre ha presentado al Senado una proposición para que se conceda una pensión de 7.500 pesetas a los hijos del general Larrea.

Tiro de pichón.

En las tiradas de pichón celebradas hoy, se disputaron 35 tiradores las copas donadas por señoras y señores, ganando la primera el marqués de Villaviciosa y la segunda, el marqués de Fuente Sol.

Notas políticas.

El Rey, almorzó hoy en la embajada Yanqui.

Después, en el teatro de la embajada, se celebró una función de varietés.

Por la noche se celebró en Palacio un cotillon en honor de la princesa de Rumania, asistieron el Gobierno, el señor Maura y otras altas personalidades de la política y la milicia.

El infante don Fernando estuvo durante la fiesta de palique con su prometida.

Hoy marchará el Rey a San Sebastián y Burdeos.

Los infantes don Alfonso, doña Beatriz y la princesa de Rumania irán el sábado a Toledo.

El lunes irán a Castillejo los infantes y la princesa de Rumania marchará a Sevilla y Granada.

El mismo lunes irán a la Granja la reina doña Victoria y los infantes.

El primero de julio, marchará la Corte a Santander, donde la Reina doña Cristina pasará el santo y cumpleaños de doña Victoria, que son el día 5 de agosto.

Desde Santander irá la Corte a San Sebastián, donde permanecerá hasta septiembre, saliendo luego doña Victoria para Inglaterra a donde el Rey irá a buscarla.

En la próxima semana publicará la «Gaceta» el parto dando cuenta de haber entrado doña Victoria en el quinto mes de su embarazo.

Maura.

Hoy hablará en el Congreso el Sr. Maura, interviniendo en el debate político.

Las joyas de Gaona.

El criado de Gaona, autor del robo de cinco mil duros en alhajas propiedad del óstero mejicano, ha escrito a este una carta enviándole papeletas de empeño por valor 4.000 pesetas y comunicándole que se marcha a América.

Recaudación.

La cantidad recaudada en la fiesta de las flores asciende a 129.338 pesetas.

Noticias de provincias.

Orense.—Una chispa eléctrica ha matado a un niño y herido a otros dos.

Zamora.—Se han declarado en huelga los albañiles.

Madrid.—Ha terminado la visita de la causa contra la camarera Natividad Vergara por haber dado muerte a su amante. Ha sido absuelta, acordando el tribunal la revisión de la causa.

Sevilla.—En Marchena un sujeto llamado Francisco Espinar, en un ataque de alcoholismo estranguló a su esposa y se mató luego dándose cuatro puñaladas.

Zaragoza.—Comenzó en la Audiencia la vista de la causa del triple asesinato de Calpena.

El procesado dedicó la primera sesión a relatar los hechos diciendo que estaba influido por el consejo de una adivinadora.

Gerona.—Continúa en gravísimo estado el Obispo.

Toledo.—Ha sido absuelto el sacerdote que el 25 de noviembre mató en ruña a otro cura.

América.—Se suscitó un motín por los embargos, teniendo que intervenir la benemérita.

Reus.—Se solucionó la huelga de tejedores y pintores.

Lérida.—En Trens cayó una chispa que hizo saltar la caseta de la Compañía de Riegos, que contenía pólvora.

Resultaron un obrero muerto y dos graves.

De Marruecos.

De Melilla marchó a la Península el general BURGUETE.

En Tetuan, el general Marina revisó las tropas indígenas, que maniobraron admirablemente.

La crisis francesa.

Dicen de París que Mr. Viviani celebró numerosas conferencias para formar Gobierno, y espera lograrlo hoy. El programa político de Viviani es de reducción de gastos militares.

Acenuará también la nota anticlerical.

Las sufragistas.

De Londres dicen que se descubrió un complot de las sufragistas contra el príncipe don Enrique, tercer hijo del Rey, que se encuentra interno en un Colegio.

Se envió a dos oficiales que se encargaron de su vigilancia.

De Méjico.

En Méjico están interrumpidas las comunicaciones con el Pacífico.

En Guadalajara, el general constitucionalista, Alamillo, se apoderó de la villa Colum.

El general Carranza con numerosos rebeldes se apoderó de Taquina.

RICARDO.

ESPECTÁCULOS

Salón Pradera.—Espectáculo de cinematografía.

Hoy no hay función.

Pabellón Narbón.—Gran cine, situado en la Primera Alameda.

Hoy viernes popular.—Baja de precios. Estrón de esta sensacional película, de 1.600 metros, en tres partes, editada por la casa Selig, titulada

EN MEDIO DE LA SELVA

Completando el programa cineográfico policéptico.

